

**STUDI ANALISIS FIQH JINAYAH TERHADAP
PENERAPAN KESADARAN HUKUM BAGI PENGEMIS
MENURUT PASAL 504 KUHP di SURABAYA**



SKRIPSI

Diajukan Kepada
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu (S-1)
Ilmu Syariah

PERPUSTAKAAN IAIN SUNAN AMPEL SURABAYA	
No. KLAS K s-2011 601 SJ	No. REG : S-2011/SJ/001
	ASAL BUKU :
	TANGGAL :

Oleh :

AHMAD HABIBI RISAD
NIM. C03206011

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS SYARIAH
JURUSAN SIYASAH JINAYAH**

**SURABAYA
2011**

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Ahmad Habibi Risad ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, Januari 2011

Pembimbing,



Drs. H. Sam'un, M. Ag
NIP. 19590808 199011 1001

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Ahmad Habibi Risad ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syari'ah IAIN Sunan Ampel pada hari 10 Februari 2011, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syari'ah.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Ketua,

Drs. H. Sam'un, M. Ag
NIP. 19590808 199011 1001

Sekretaris,

M. Hasan Ubaidillah, SHI, Msi.
NIP. 197911052007011019

Penguji I,

Drs. H. Mardjudi, SH
NIP. 194810061978031003

Penguji II,

Dr. Imam Amrusi Jaelani, M.Ag
NIP. 197001031997031001

Pembimbing,

Drs. H. Sam'un, M. Ag
NIP. 19590808/199011 1001

Surabaya, 25 Februari 2011

Mengesahkan,
Fakultas Syari'ah

Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel
Dekan,



Prof. Dr. H. A. Faishal Haq, M.Ag
NIP. 195005201982031002

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Ahmad Habibi Risad

NIM : C03206011

Fakultas/Jurusan : Syariah/ Siyasaah Jinayah

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya tulis ilmiah/Skripsi yang berjudul : "Studi Analisis Fiqh Jinayah Terhadap Penerapan Kesadaran Hukum Bagi Pengemis Menurut Pasal 504 KUHP di Surabaya" adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika disebutkan sumbernya dan belum pernah diajukan pada institut manapun, serta bukan karya plagiat/jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapatkan sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.



Penulis,


Ahmad Habibi Risad
C03206011

dikururkan setiap tahun juga mengalami kenaikan, pada tahun 2005 anggaran untuk pengentasan kemiskinan mencapai Rp 150 milyar, tahun 2006 Rp 188 milyar, dan tahun 2007 Rp 229 milyar. Dengan berbagai program pengentasan kemiskinan adalah PAMDKAB, RASKIN, BOS, Jaring Pengaman Ekonomi-Sosial (JPES), ASKESKIN, Gerdu Taskin, Rehabilitasi Sosial Daerah Kumuh (RSDK) dan yang terbaru Program Keluarga Harapan (PKH). Semua program tersebut bertujuan untuk mengurangi angka kemiskinan di Surabaya

Pada saat itu indikator yang paling mempengaruhi adalah pertumbuhan penduduk yang pesat dan tidak diimbangi dengan kemampuan kota yang berarti. Bahkan beberapa di antaranya justru menurun, baik kualitas maupun kapasitasnya. Sebagai contoh, semakin besar derajat penderitaan kaum miskin di perkotaan seperti konflik sosial, karakter kejahatan, prostitusi, anak jalanan dan endemiknya amuk massa yang menyerang rasa tertib umum. Perubahan struktur demografi penduduk kota dengan meningkatnya warga lanjut usia. Relatif menurunnya usia produktif serta kelangkaan penyediaan lapangan pekerjaan menimbulkan persoalan-persoalan baru dalam pengelolaan kebijakan publik. Kegagalan pembangunan dan proses marginisasi yang terjadi di wilayah pedesaan, telah memberikan bukti dengan derasnya migrasi penduduk yang berlebihan di wilayah kota besar, juga memberikan masalah sosial perkotaan seperti pengemis, permukiman kumuh, gelandangan, tuna wisma, anak jalanan,

pidana, unsur-unsur tindak pidana, macam-macam tindak pidana. b. Hukuman yakni hukuman meliputi pengertian hukuman, dasar hukum, tujuan hukuman dan alasan pemaaf dalam pidana Islam. c. Masalah Mursalah

Bab tiga, membahas terdiri dari Penerapan Sanksi pengemis meliputi pengertian pengemis, macam-macam pengemis, kriteria pengemis yang melanggar ketertiban umum dan penerapan sanksi di Surabaya.

Bab empat, merupakan analisis berikut hasil dari penelitian tentang analisis fiqh jinayah terhadap kesadaran hukum bagi pengemis, yakni analisis terhadap kesadaran hukum bagi pengemis menurut pasal 504 KUHP dan analisis terhadap kesadaran hukum bagi pengemis menurut hukum Islam

Bab kelima, merupakan penutup yang meliputi kesimpulan dan saran-saran.

manusia akan terjadi kehancuran, bencana dan kerusakan terhadap tatanan kehidupan manusia. Kemaslahatan ini meliputi pemeliharaan agama, diri, akal keturunan dan harta. Menurut syatibi, dilakukan melalui berbagai kegiatan kehidupan. Melalui *uṣūl al-Ibādat*, pemeliharaannya dilakukan dengan menanamkan dan meningkatkan keimanan, mengucapkan dua kalimah al-syahadat, melaksanakan shalat, menunaikan zakat, puasa, haji dan sebagainya. Semua bentuk amalan ini ditujukan untuk pemeliharaan agama. Pemeliharaan diri dan akal manusia dilakukan melalui berbagai kegiatan adat, seperti makan, minum, berpakaian, dan memiliki rumah sebagai tempat tinggal dan melindungi diri dari berbagai gangguan.

b. Al-maṣlahah al-ḥājīyat

Kemaslahatan *al-hajiyat* adalah suatu kemaslahatan yang dibutuhkan manusia untuk menyempurnakan kemaslahatan pokok mereka dengan dan menghilangkan kesulitan yang dihadapi. Termasuk kemaslahatan ini semua ketentuan hukum yang mendatangkan keringanan bagi manusia dalam kehidupannya. Bentuk keringanan dalam ibadah, tampak dari kebolehan meringkas (*qaṣar*) shalat dan berbuka puasa bagi orang yang musafir. Dalam *muamalat*, keringanan ini terwujud dengan dibolehkan berburu binatang halal, memakan makanan yang baik, kerjasama pertanian (*muzāra'ah*) dan perkebunan (*musaqqah*). Semua

- a. Pengguna *al-maṣlaḥah al-mursalāh* akan membuka peluang bagi penguasa dan para hakim untuk menetapkan hukum sesuai dengan keinginan dan hawa nafsu mereka.
- b. Semua kemaslahatan yang tidak didukung dengan syari' melalui dalil nash untuk mewujudkannya, maka bukan termasuk kemaslahatan sejati. Kemaslahatan seperti ini hanya didasarkan pada praduga semata yang tidak boleh dijadikan sebagai dasar penetapan tasyri'.
- c. Mengambil *al-maṣlaḥah al-mursalāh* sebagai dalil untuk menetapkan hukum akan merusak kesatuan dan keumuman tasyri' Islam. Dengan *al-maṣlaḥah al-mursalāh* akan terjadi perbedaan hukum karena perbedaan situasi, kondisi dan orang seiring dengan pergantian masalah setiap waktunya.

Ulama yang tidak menerima *al-maṣlaḥah al-mursalāh* sebagai dalil untuk menetapkan hukum, diantaranya ulama hanafiyyah. Sebagian ulama menilai imam syafi'i termasuk ulama yang menolak penggunaan *al-maṣlaḥah al-mursalāh* sebagai dalil karena ketegasannya menolak *istihsan* dan *istihsan* dalam pandangan imam syafi'i didasarkan atas *maṣlaḥah*.

Sementara itu sebagian ulama lain menerima dan menggunakan *al-maṣlaḥah al-mursalāh* sebagai dalil untuk menetapkan hukum. Di antara ulama yang termasuk dalam kelompok ini adalah imam Malik dan imam Ahmad.

sholat di masjid. Pengemis seperti ini adalah jenis pengemis musiman yang datang hanya pada moment-moment khusus atau pengemis dikawasan lain yang sengaja pindah tempat mangkal karena berharap memperoleh penghasilan yang lebih dari biasanya. Dan juga pada hari jum'at disekeliling masjid jumlah pengemis tampak berjubel dan mereka meminta belas-kasihan para jama'ah yang hendak beribadah dengan sedikit memaksa.

Di berbagai kota besar pengemis muncul biasanya karena mereka tidak bisa terserap disektor perekonomian firma kota. Dengan bekal keterampilan yang serba terbatas dan bahkan lebih banyak lagi dari mereka yang tidak memiliki keterampilan dan juga pendidikan yang rendah, serta akibat tidak memiliki aset produksi sendiri, maka salah satu "pekerjaan" yang bisa mereka lakukan adalah dengan meminta-minta belas kasihan dari orang lain.

Ketika penulis menanyakan kehadiran pengemis di Surabaya bahwa memang dengan mudah bisa ditemui di jalan-jalan protokol. Mereka biasanya menengadahkan tangan pada setiap mobil dan kendaraan bermotor yang berhenti di lampu merah. Dalam kenyataan yang agak sulit membedakan antara pengemis dan pengamen ada pengemis yang hanya menengadahkan tangan, tetapi tidak jarang mereka juga membawa alat musik seadanya atau hanya sekadar bertepuk tangan dan mengelap kaca mobil yang berhenti. Dibeberapa zone yang tergolong "basah", seperti terminal purabaya, misalnya studi ini menemukan bahwa penghasilan yang diperoleh seorang pengemis per harinya

Yang mana jalan tersebut adalah jalan diantara 10 titik yang harus bebas dari gangguan ketertiban umum (Dinas Sosial Kota Surabaya). Mereka biasanya setiap kali ada mobil atau sepeda motor berhenti karena lampu merah, dengan segera mereka menyodorkan gelas plastik bekas atau menengadahkan tangan tanda meminta belas kasihan. Pakaian mereka biasanya compang camping dan ada juga yang membalut kaki mereka dengan peruban agar orang yang melihatnya merasa semakin iba dan menaruh rasa simpati yang mendalam. Ada pula diantara mereka yang mengemis dengan memakai alat musik seperti kempeyeng dan ada juga yang hanya menepukkan tangannya. Ada juga yang sambil menggendong anak kecil, walaupun terkadang anak yang mereka gendong bukan anak kandung mereka, biasanya mereka menyewa dari orang dengan memberikan upah. Yang pasti semua yang mereka lakukan hanya untuk mencari simpati agar penghasilan dan apa yang mereka lakukan membuahkan hasil yang cukup.

2. Pengemis yang mangkal ditempat-tempat umum tertentu, seperti misalnya di plaza (pasar swalayan), terminal, pasar tradisional, pelabuhan atau kereta api. Pengemis yang seperti ini biasanya memiliki penghasilan yang lebih besar dan mereka pastinya memiliki kordinator, yang mengawasi dan menjaga keamanan mereka, walaupun pandangan keamanan tersebut terkadang hanya alasan. Yang pastinya kordinator tersebut merasa lebih kuat dan merasa bertanggung jawab atas daerah yang mereka pengemis-

Surabaya termasuk kota besar yang mana banyak para imigran dari kota-kota lain dan para penduduk desa yang sengaja untuk datang ke Surabaya dengan tujuan kehidupan mereka di tempat yang dulu lebih baik dapat hidup lebih layak lagi. Berbagai macam cara mereka tempuh mulai mencari pekerjaan. Namun karena minimnya ketrampilan dan daya skill mereka. Akhirnya pekerjaan pun sulit untuk mereka peroleh. Karena kesulitan tersebut akhirnya mereka berinisiatif dari pada tidak memperoleh uang untuk makan, maka profesi mengemis menjadi jalan alternatif yang ditempuh. Mulai mengemis di tempat umum sampai ke tempat jalan yang dapat mengganggu ketertiban umum. Seperti perempatan jalan yang ada lampu merah tempat pemberhentian sepeda motor dan mobil tanpa pernah memikirkan keselamatan mereka. Dan juga berbagai cara dengan tujuan mendapatkan belas-kasihan orang yang berhenti. Mulai dengan pakaian yang compang-camping sampai dengan memakai perban untuk membalut kaki mereka yang dioles dengan obat merah.

Namun kegiatan mengemis dengan meminta-minta di perempatan jalan yang akhirnya dapat mengganggu ketertiban umum dilarang oleh Pemerintah Pusat maupun Pemerintah Kota Surabaya dan pengemis yang dilarang dan terkena penerapan proses kesadaran hukum yakni yang mengganggu ketertiban umum. Jika tidak mengganggu tidak ada proses penerapan hukum.

tangganya dengan perban dan obat merah untuk mengesankan bahwa di sana ada luka borok serius. Yang memprihatinkan lagi adalah, sebagian pengemis terkadang memanfaatkan anak-anak untuk menarik perhatian orang.

Melihat fakta sosial ini, maka dapat disimpulkan bahwa kegiatan mengemis bukanlah kegiatan terdesak, namun menjadi sebuah kegiatan rutinitas dan lapangan kerja. Pengemis menggunakan berbagai macam cara untuk menarik iba masyarakat. Pengemis dapat dibedakan menjadi empat macam, sesuai lokasi dan tempat mereka mangkal. Pengemis yang biasanya beroperasi dan mangkal di berbagai perempatan jalan atau sekitar kawasan lampu merah, pengemis yang mangkal di tempat-tempat umum tertentu, seperti misalnya di plaza, terminal, pasar, pengemis yang beroperasi di tempat-tempat umum yang mempunyai nilai religius, Pengemis yang biasa berkeliling dari rumah-rumah, keluar masuk kampung. Dari empat macam pengemis di atas yang termasuk pengemis yang melanggar ketertiban umum adalah pengemis yang beroperasi dan mangkal di berbagai perempatan lampu merah, tempat pemberhentian sementara sepeda motor dan mobil. Kegiatan mengemis dengan meminta-minta di perempatan jalan yang akhirnya dapat mengganggu ketertiban umum itulah yang dilarang oleh Pemerintah Pusat maupun Pemerintah Kota Surabaya dan pengemis yang dilarang dan terkena sanksi pidana yakni yang mengganggu ketertiban umum. Jika tidak mengganggu tidak ada hukum pidana. Hal ini sudah diatur dalam beberapa Undang-Undang, antara

- 2) Omission, yakni perbuatan pasif atau perbuatan negatif
- b. Akibat (result) perbuatan manusia
- c. Keadaan-keadaan pada umumnya, keadaan tersebut dibedakan antara lain:
 - 1) Keadaan pada saat perbuatan dilakukan
 - 2) Keadaan setelah perbuatan dilakukan
- d. Sifat dapat dihukum dan sifat melawan hukum.

Pengemis dimuka umum dikatakan sebagai pelanggaran ketertiban umum jika memenuhi unsur-unsur di bawah ini:

1. Setiap orang atau lebih
2. Sengaja dan sadar
3. Melakukan pengemisian dimuka umum
4. Mengganggu ketertiban umum

Dalam kenyataan dilapangan, pengemis yang melanggar ketertiban umum adalah pengemis yang beroperasi dan mangkal di berbagai perempatan Seperti Jalan Darmo, Jalan Diponegoro, Jalan Gubeng, antara jalan menuju nginden dan panjang jiwo, Jalanraya Urip Sumoharjo, Taman Bungkul, Jalan Tujungan. Yang mana jalan tersebut adalah jalan diantara 10 titik yang harus bebas dari gangguan ketertiban umum (*Dinas Sosial Kota Surabaya*). Jalan tersebut dilarang oleh pemerintah untuk ada gangguan terutama para pengemis dan pedagang. Dengan alasan dapat mengganggu ketertiban dan kelancaran orang berkendara dikarenakan mereka meminta dengan memaksa terkadang.

dikembalikan ke daerah asal mereka dengan bekerja sama dengan instansi daerah mereka yang terkait dengan mereka.

Melihat hukuman yang didapat dari pengemis yang mengemis dimuka umum dengan melanggar ketertiban umum maka hukuman tersebut masuk dalam katagori pemaaf dikarenakan salah satu sebab hapusnya hukuman *ta'zīr* yakni para pengemis hanya mendapat hukuman selama 1 hari, tetapi tidak menghapuskan seluruhnya. Ulama lain juga berpendapat bahwa pemaafan itu bisa saja diberikan bagi orang yang tidak biasa melakukan kejahatan atau bagi orang-orang yang tampak menyesal dan bertobat dari kejahatan yang dilakukannya.

1. Jadi penerapan sanksi pidana mengemis di Surabaya telah sesuai dengan hukum pidana Islam dikarenakan sanksi tersebut memberikan tujuan untuk memelihara masyarakat agar tidak menjadikan pengemisan sebagai mata pencaharian, upaya pencegahan atau prevensi khusus bagi pelaku agar tidak mengganggu ketertiban umum pada saat meminta belas kasihan, upaya pendidikan dan pengajaran dengan diberikan bekal pelatihan oleh Dinas Sosial dan balasan hukuman atas perbuatan dengan dipidana satu hari bagi para pengemis yang melakukan pengemisan di muka umum dengan mengganggu ketertiban umum para pengguna jalan dan penerapan kesadaran hukum bagi pengemis diperbolehkan Sehingga setiap individu yang melakukan pengemisan dengan menjadikan perbuatan tersebut sebagai

maupun untuk orang lain. Sehingga tidak akan menjadikan mereka pengemis sebagai mata pencaharian. Walau mengemis tidak dilarang oleh Agama namun apa tidak lebih baik jika mereka melakukan sesuatu yang lebih baik lagi. Seperti diatas mengenali kelebihan yang diberikan Allah Kepada Mereka

- c. Kalau sudah terpaksa mengemis jangan mengemis di tempat-tempat yang dilarang oleh pemerintah pusat maupun daerah. Karena setiap peraturan yang dibuat oleh negara ataupun kepala daerah setempat. Harus ditaati karena mereka adalah pemimpin mereka. Jika tidak ditaati maka, tidak salah para petugas satpol PP sebagai pelaksana atau penegak keputusan peraturan daerah merazia mereka. Karena mereka telah melanggar dengan mengganggu ketertiban umum, seperti di tempat yang dapat mengganggu ketertiban umum, di trotoar, jalan raya, persimpangan jalan. Selain dapat mengganggu ketertiban umum dalam artian mengganggu pengguna jalan juga dapat membahayakan diri mereka. Jadi tidak salah jika pemerintah daerah melakukan sebuah action atau tindakan kepada mereka yang sudah melanggar.

